

Les faits saillants de mon ministère de dialogue œcuménique durant cette année 2014 ont été :

- Ma candidature à l'élection au Conseil synodal
- Les décisions du Conseil synodal de l'Eglise évangélique réformée du canton de Vaud (EERV) concernant le ministère de dialogue œcuménique.
- Le concours artistique de la Communauté des Eglises chrétiennes dans le canton de Vaud (CECCV)
- Le pèlerinage en Arménie

Vu les événements extraordinaires qui ont jalonné cette année, ce rapport a pris des proportions plus importantes que ceux de ces dernières années.<sup>1</sup> J'attire l'attention sur le fait que dès que j'ai pris connaissance de la décision du Conseil synodal de supprimer le poste de dialogue œcuménique dans l'EERV (le 24.5 pour le rétablir en décembre), je n'ai plus lancé de nouveaux projets. Toutefois le travail n'a pas manqué !

J'espère que ce rapport rendra aussi service à la personne qui me succèdera à mon poste. Je suis reconnaissant de la collaboration avec mes collègues catholiques : Paulino Gonzalez, et, depuis le 1<sup>er</sup> septembre, Panayotis Stelios.

## I. Activités internes à l'EERV

### 1.1 Information – communication

Le site internet de l'EERV consacré à l'œcuménisme <http://dialogueoecumenique.old.eerv.ch> a été alimenté de manière continue par des infos, des articles de fond, des dossiers (27 articles ont été publiés). Une fois par mois, je signale des activités œcuméniques à travers eerv.flash. Pour la première fois, j'ai reçu des statistiques sur la fréquentation de ce site, et j'ai constaté, avec surprise, qu'il est un des sites les plus visités de l'EERV !

J'ai été étonné que les données de ce site ne soient pas transférées automatiquement sur le nouveau site de l'EERV (<http://dialogueoecumenique.eerv.ch> ). Il me reste un grand travail pour les transférer manuellement, en particulier les articles de fond et les documents de référence.

Je constate que ce site me permet de travailler de manière interactive pour la formation œcuménique dans notre Eglise – et bien au-delà. Internet ne connaît pas de frontières ! Régulièrement je réponds, par internet, mail, téléphone à des demandes de renseignements et de formation. Quelques demandes peuvent se prolonger dans un accompagnement.

---

<sup>1</sup> Pour les anciens rapports annuels et ceux de la CECCV, voir <http://dialogueoecumenique.old.eerv.ch/2011/02/02/compte-rendu-des-activites-de-martin-hoegger/>

## 1.2 Débat synodal sur la théologie des ministères

Pour le synode de février 2014, le Conseil synodal avait proposé d'élargir la délégation pastorale aux laïcs, avec la possibilité de célébrer les sacrements. Cette proposition demandait un examen approfondi par le Synode, tant du point de vue de l'histoire et de la théologie réformée que des relations œcuméniques. Comme « *veilleur* » dans les questions œcuméniques (voir p. 8-10 de ce rapport) j'ai alors rédigé une étude pour aider les délégués au Synode à acquérir un arrière-plan historique et théologique afin de traiter avec discernement cette délicate question ecclésiologique. La présidence de la Sainte cène est en effet une question particulièrement sensible en théologie œcuménique. ( Voir : [https://www.academia.edu/8823838/La\\_presidence\\_de\\_leucharistie.\\_Une\\_croix\\_de\\_loecumenisme](https://www.academia.edu/8823838/La_presidence_de_leucharistie._Une_croix_de_loecumenisme) )

## 1.3 Candidature au Conseil synodal

Le chemin conduisant aux élections au Conseil synodal a été pour moi un temps fort. Comme jamais, je suis entré en contact avec des membres de l'EERV provenant de divers horizons spirituels. En réfléchissant, dans le dialogue avec eux, à ce dont notre Eglise a besoin aujourd'hui, cette affirmation s'est imposée à moi avec force : *un renouveau spirituel !* J'ai alors proposé quatre dimensions de ce renouveau : *écouter, prier, se réconcilier et évangéliser.*

Je n'ai pas été élu, mais j'ai fait un bon résultat, puisque plus de 40% du synode ont voté pour moi. Je suis particulièrement heureux d'avoir pu partager l'ecclésiologie de communion qui m'anime. Voilà ce que j'ai écrit à propos de l'œcuménisme dans ma lettre de motivation:

« Aujourd'hui, le défi est de vivre et de transmettre l'Évangile ensemble, avec nos diverses couleurs spirituelles. S'enraciner dans l'Évangile et désirer le partager comme un trésor qui nous rassemble vont de pair avec toute forme de dialogue.

Le monde nous juge sur la capacité des Eglises à être ensemble. Prier et témoigner ensemble sont essentiels. A travers mon ministère dans le dialogue œcuménique j'ai développé de précieuses relations de prière, de confiance et de collaboration avec chacune des Églises dans le canton et au delà. Cette passion de la rencontre et du dialogue est constitutive de ma vocation ». (Voir : <http://old.eerv.ch/wp-content/blogs.dir/1/files/downloads/2014/06/Lettre-de-motivation-Martin-Hoegger.-31.05.2014.pdf> )

## 1.4 Décisions du Conseil synodal concernant le ministère de dialogue œcuménique

Avec Paulino Gonzalez, j'avais réalisé en 2013 une enquête sur l'œcuménisme dans les diverses régions du canton. J'avais espéré que ce document, avec des propositions concrètes d'actions, serve de base au travail œcuménique bilatéral – entre les deux Eglises reconnues - dans la prochaine législature.

Ma surprise fut donc grande quand le Conseil synodal m'a annoncé la suppression du poste pour le dialogue œcuménique, le 22 mai 2014. En lieu et place de ce poste il a décidé

d'affecter un 20% pour le dialogue dans le cadre de la CECCV et m'a demandé d'assumer cette fonction. Il a prévu aussi un 30% pour la formation œcuménique, qu'il a voulu attribuer à une autre personne.

Par là-même le Conseil œcuménique entre les deux Eglises catholique et réformée (« CODE ») a été supprimé. Ce conseil était provisoire – deux membres du Conseil synodal en étaient membres (une particularité !) – et devait être restructuré.

Le Conseil synodal a aussi décidé qu'à partir du 1<sup>er</sup> octobre 2014, je serais affecté à un autre poste à 30%. Cependant, devant l'impossibilité de réduire mon ministère en si peu de temps, j'ai demandé un congé non payé de trois mois (d'octobre à décembre) afin de mener à bien les tâches en cours.

A plusieurs reprises, j'ai fait part au Conseil synodal de mon regret au sujet de la scission du ministère de dialogue œcuménique en deux pourcentages, car, à mon sens, cela diminue la synergie entre les deux aspects de l'œcuménisme : bilatéral entre réformés et catholiques (accent des 30% d'un poste dans le cadre de la formation des adultes) et multilatéral (20% dans le cadre de la CECCV). Même si le dialogue bilatéral est, dans notre contexte, très important, des questions de formation se posent aussi en lien avec les Eglises évangéliques et orthodoxes: on ne peut limiter la formation au dialogue bilatéral. Ces deux aspects se fécondent mutuellement.

Dédoubler ce ministère conduirait à éparpiller les forces, d'autant que l'Eglise catholique a décidé de maintenir ce poste à 50% (avec les deux accents : formation à l'œcuménisme et participation aux activités de la CECCV). Il est en effet avantageux que les deux ministres réformé et catholique en charge de l'œcuménisme soient amenés à collaborer dans les dialogues bi et multilatéraux et pour la formation à l'œcuménisme.

Avec Panayotis Stelios, le nouveau responsable de l'œcuménisme dans l'Eglise catholique, nous avons un théologien (docteur en théologie) qui a une bonne connaissance des dialogues et avec qui j'ai été heureux de collaborer durant ces quelques mois.

J'ai donc appelé le Conseil synodal à rétablir le poste de 50% pour l'œcuménisme et à ce qu'une seule et même personne le desserve. Ce dernier a finalement accueilli ma demande et a rétabli le poste pour l'œcuménisme à 50 %, mais, le 4 décembre 2014, il m'a signifié qu'il l'attribuera à une autre personne.

La raison que j'ai entendue est qu'il veut à ce poste une personne qui soit son « ambassadeur », qualité que je n'ai pas, selon lui, puisque je suis intervenu dans trois objets du Synode avec un positionnement différent du sien.

Je reviens sur cette question dans la partie finale de ce rapport intitulée : « *Réflexions sur le rôle du responsable de l'œcuménisme dans l'EERV* » (p. 8-10).

Cette décision m'a profondément affecté. Elle a suscité étonnement, tristesse, voire colère chez bien des membres de notre Eglise et des autres Eglises et communautés.

## **II. Activités en tandem EERV / Eglise catholique VD**

### **2.1 Evangélisation**

Le groupe cantonal de l'Evangelie à la Maison continue son travail et j'en fais partie. Après l'Evangelie de Luc, c'est au tour des Actes des apôtres. J'ai apporté des contributions

particulièrement lors de deux rencontres de formation des animateurs, pour l'animation de la retraite de carême à Romainmôtier (5.4) et la célébration œcuménique de lancement des rencontres sur les Actes des apôtres, à la veille de Pentecôte (6.4)

## 2.2 Célébration de la Parole avec les communautés religieuses féminines du canton

Le 2 février, fête de la Présentation de Jésus au Temple (et dans l'Eglise catholique, journée de la vie consacrée), ce fut un bonheur d'apporter une prédication lors de la célébration rassemblant les onze communautés religieuses féminines catholiques du canton avec la communauté de Saint Loup, dont je suis l'accompagnateur spirituel. Une prédication à deux voix avec l'abbé Marc Donzé, accompagnateur des communautés catholiques. Cf.

<http://ceccv.ch/pages/fev2014.html>

## 2.3 Spiritualité œcuménique : *Lectio divina*

Avec Mario Poloni, théologien catholique, j'ai animé un groupe œcuménique mensuel de *lectio divina* dans les paroisses de S. Amédée, Bellevaux et Mont-sur-Lausanne. A partir de novembre, c'est Panayotis Stelios qui assure la co-animation de ce groupe qui rassemble 35 personnes, avec le matériel de l'Ecole de la Parole, sur les émotions dans les Psaumes : « *Les cris du cœur* ».

J'ai animé deux fois deux journées œcuméniques de *lectio divina* à la Pelouse/Bex, avec les sœurs de Saint Maurice (Commentaires et prédications), ainsi qu'une journée au Foyer franciscain de S. Maurice pour les animateurs du mouvement franciscain laïc (25.1).

L'animation de la retraite de la paroisse de Suchy-Gressy-Pomy comportait aussi une *lectio divina*. (4.10) J'ai aussi apporté la prédication à 5 cultes dans les paroisses.

Sur le plan romand je participe à la rédaction des livrets de *lectio divina* de l'Ecole de la Parole, en tant que membre du comité. J'ai été heureux que la Société biblique suisse me délègue à un *Congrès des Sociétés bibliques d'Amérique latine* pour y présenter l'expérience de *lectio divina* dans l'Ecole de la Parole, à Bogota, Colombie, au mois d'août. Sur ce continent la *lectio divina* est surtout pratiquée dans l'Eglise catholique et les Sociétés bibliques sont à son service pour fournir du matériel. Elles ont donc été intéressées de découvrir que l'Ecole de la Parole en Suisse romande est reçue dans les Eglises protestantes et évangéliques. Dans cette même ville, j'ai aussi été invité à donner une conférence sur la *lectio divina* dans le cadre du *Congrès mondial de la Miséricorde* et à former une cinquantaine de jeunes à cette approche de la Bible. Je me souviens en particulier d'une conversation avec le cardinal F. J. Errázuriz Ossa, archevêque de Santiago du Chili, lequel m'affirmait que la *lectio divina* est « *l'avenir de l'Eglise en Amérique latine* ».

Comme j'avais contribué à lancer l'Ecole de la Parole en Suisse romande, il y a exactement 20 ans, cette reconnaissance internationale m'a fait chaud au cœur, après sa reconnaissance nationale lors de la remise du Label œcuménique en 2010.

Toujours dans ce chapitre de la spiritualité œcuménique, j'ai assuré – pour la 15<sup>e</sup> année successive – l'animation spirituelle d'un *Groupe œcuménique de jeûne de longue durée*,

avec une vingtaine de participants, dans le cadre de l'action de Pain pour le prochain et l'Action de Carême (Région Prilly-Cheseaux-Le Mont, une semaine en mars 2014). Le 1<sup>e</sup> février 2015, j'ai apporté une prédication durant la Célébration de la Parole à la cathédrale de Lausanne qui réunissait ces groupes.

J'ai également animé la retraite du Conseil œcuménique de la pastorale de la rue et celle du Conseil œcuménique de la pastorale spécialisée (FR).

### **III. Activités dans le cadre de la CECCV, des communautés et mouvements.**

Voir aussi le rapport de la CECCV : [http://www.ceccv.ch/images/pdf/rapport\\_2014.pdf](http://www.ceccv.ch/images/pdf/rapport_2014.pdf)

#### **3.1 Célébrations de la Parole à la cathédrale de Lausanne**

J'ai participé aux huit célébrations de cette année et accompagné plus particulièrement les célébrations avec les communautés religieuses féminines, avec Jeunesse en Mission et pour le concours artistique. Je continue d'accompagner les célébrations avec l'Union de prière (mars 2015), celle en lien avec le génocide arménien (juin 2015) et avec les diverses œuvres d'entraide (septembre 2015). Je suis heureux de constater que ces célébrations sont portées activement par les divers membres du comité de la CECCV.

Ces célébrations nous donnent de vivre une expérience concrète de « catholicité » : elles nous ouvrent à la richesse spirituelle, liturgique et pastorale des diverses Eglises. A chaque fois, le fruit est une joie de constater que la Parole du Christ unit les cœurs. Dans la prière, suivie par « la liturgie après la liturgie », des idées et des initiatives nouvelles naissent et dynamise l'œcuménisme.

En novembre 2015, la 100<sup>e</sup> célébration sera vécue. Je n'en ai manqué que deux depuis 2004. Pour moi ces célébrations sont véritablement des laboratoires, où je vis un peu ce que je recherche et pense en théologie œcuménique.

#### **3.2 Le concours artistique**

La célébration « *Beauté de Dieu, beauté du monde, Unité de l'Eglise, unité de l'humanité* » (5.10) a été l'aboutissement du concours artistique lancé par la CECCV, il y a plus d'une année. Ce concours a mis en route des personnes de tous âges, de toutes les Eglises et de toute la Suisse romande.

En lien avec ce thème, un week-end de composition de cantiques a permis à une dizaine de personnes de se former, sous la direction de Laurent Juvet (à Crêt Bérard, les 8-9.3). Douze musiciens et 40 peintres ont proposé leurs œuvres. Les lauréats (la plupart des jeunes) ont été récompensés lors d'une belle célébration œcuménique en octobre, laquelle a rassemblé environ 500 personnes. Celle-ci a été préparée en collaboration avec les associations engagées pour le respect de la création « Eglise et environnement », « A Rocha » et « Oiku ».

J'ai été très touché par la joie et la créativité de cette célébration. J'avais en effet proposé au comité de la CECCV d'organiser ce concours artistique suite à un appel que Chantal, mon épouse, et moi avons reçu (au printemps 2012) d'encourager de jeunes artistes dans l'Eglise,

sur un plan à la fois romand et œcuménique. Ce que nous avons vécu a été pour moi un « *jour des petits commencements* » (Zach 4,10) ! Je tiens à remercier Guy Barblan pour son généreux engagement. Voir : <http://www.ceccv.ch/pages/beautiedieu.html>

### 3.3 Eglises issues de la migration

A plusieurs reprises, j'ai eu des rencontres avec les Eglises issues de la migration :

- plusieurs contacts avec les responsables de l'Eglise orthodoxe érythréenne qui vit des moments difficiles quant à son unité interne.
- l'Eglise adventiste latino-américaine
- une communauté brésilienne pentecôtiste en vue d'un projet de célébration de la Parole rassemblant ces communautés qui se multiplient (plus de 10 dans le canton).
- l'Eglise luthérienne suédoise, pour le projet « Perles de vie », une proposition de spiritualité à partir du symbolisme des couleurs.
- une prédication lors du culte de l'Eglise africaine du Chablais (14.9)
- pour la Nuit des Eglises (24.5), j'ai rassemblé les quatre chorales des Eglises malgache, africaine du Réveil, orthodoxe érythréenne et kimbanguiste.

J'ai aussi rencontré la *Commission protestante Suisse-immigrés* et lui ai fait part de mes expériences et réflexions concernant la rencontre avec ces Eglises et communautés (8.4). J'ai participé à une journée de réflexion sur la formation interculturelle pour les Eglises de la migration, organisée par l'*Institut biblique et missionnaire Emmaüs*.

### 3.4 Formation

- Deux conférences en dialogue avec le prof. François-Xavier Amherdt, « *Vers une catholicité œcuménique ? Un défi pour toutes les Eglises* » (Fribourg, 20.1, Lausanne, 26.3). Les actes du colloque sur la catholicité que la CECCV avait organisé à l'Institut œcuménique de Bossey en 2010 ont paru en novembre 2013 aux Editions Universitaire de Lausanne. La diffusion est un succès puisque la première édition est presque épuisée.
- Conférence sur la vie œcuménique dans le canton de Vaud lors de la journée œcuménique annuelle du Pays Basque au Monastère de Belloc, 1<sup>er</sup> mai.
- J'ai contribué à l'organisation de la journée de réflexion : *Évangélisation et unité chrétienne*, le 10 mai 2014 à La Tour de Peilz, Centre œcuménique de Vassin. Quelques 40 personnes y ont participé avec quatre conférenciers : Mgr Alain de Raemy, Evêque auxiliaire du Diocèse Lausanne, Genève, Fribourg ; Georges Lemopoulos. Secrétaire général adjoint du Conseil œcuménique des Eglises ; Daniel Willis, directeur au Mouvement de Lausanne ; Hubert Van Beek, secrétaire émérite du Forum chrétien mondial.
- Cours d'introduction au dialogue œcuménique, Institut Emmaüs : 12-13 mai
- Prédication lors du culte d'ouverture du colloque « *Open Internet, open Church* », Institut œcuménique de Bossey. 2-3 juin. <http://www.ecic.mobi/content/jesus-open-person>. Un colloque où j'ai pris connaissance des vertigineuses possibilités des réseaux sociaux dans le domaine ecclésial. Dès lors je « tweete », « facebook » ou « google+ » de temps en temps... Mais le virus ne m'a pas vraiment encore contaminé !

- Rencontre avec le Conseil cantonal œcuménique des hôpitaux au sujet du projet de publication de la CECCV du Livret « *Pour les malades et ceux qui les accompagnent* ». Constat que le « Concept d'aumônerie » défini entre l'Etat et les Eglises reconnues est complémentaire à l'approche de la CECCV, plus ecclésiale.
- Collaboration avec l'Institut d'études œcuméniques pour un livre sur la « Communion des saints dans les liturgies protestantes ». (Publication prévue en 2015, avec Prof. Barbara Hallensleben)

### 3.5 Pèlerinage œcuménique en Arménie – colloque sur le génocide arménien

Ce pèlerinage a emmené 17 personnes des diverses Eglises vers les hauts-lieux de l'histoire de ce peuple et leur a fait rencontrer les responsables des différents Eglises et mouvements chrétiens. Visiter des lieux magnifiques de l'Arménie, rencontrer les « *pierres vivantes* », découvrir des projets d'entraide, vivre une spiritualité œcuménique, tels ont été les moments forts de 12 jours en septembre. Ce voyage, dont les premiers contacts ont été établis au printemps 2013, a été préparé par un bon groupe de travail. Deux soirées ont permis aux participants de se familiariser avec l'histoire de ce peuple.

Le voyage a été l'occasion de prendre plusieurs contacts en vue d'un colloque et d'une célébration de la Parole pour commémorer le génocide arménien (4 au 7 juin 2015). Le groupe de préparation continue actuellement son travail. Une visite au COE et à l'Ambassade d'Arménie ont permis de nouer des contacts importants. Je remercie en particulier le diacre Danilo Gay pour son infatigable engagement, ainsi que tout le groupe de travail.

### 3.6 Information

J'ai fourni quelques articles pour le site de la CECCV. Chaque mois le « mailing » diffusé actuellement à plus de 4'000 adresses *Info-œcuménisme* donne des nouvelles sur les activités de la CECCV. Deux bulletins d'information de la CECCV « *Chrétiens ensemble* » ont également été publiés. Une réflexion est en cours pour développer la formation à distance en œcuménisme, ce qui conduira sans doute à restructurer le site internet.

### 3.7 Collaboration avec des mouvements et des organisations œcuméniques

**Mouvement des Focolari** : J'ai participé à l'organisation et au déroulement d'une rencontre œcuménique pour responsables d'Eglises, du 26 au 28 janvier, au Centre de Rencontres de Montet/Broye. Une vingtaine de responsables ont réfléchi sur le lien entre les charges de direction d'Eglise et l'appel à vivre l'Evangile. Ils (elles) venaient des Eglises réformée, luthérienne, évangélique, pentecôtiste, adventiste, orthodoxe et, last but not least, catholique ! Avec eux des acteurs de l'œcuménisme dans le Conseil œcuménique des Eglises, la Communauté de travail des Eglises chrétiennes en Suisse et la Communauté des Eglises chrétiennes dans le canton de Vaud. Voir <http://www.fokolar->

[bewegung.ch/index.php?id=137&L=1&tx\\_ttnews\[pS\]=1423735173&tx\\_ttnews\[pointer\]=3&tx\\_ttnews\[tt\\_news\]=1024&tx\\_ttnews\[backPid\]=55&cHash=6877889296](http://bewegung.ch/index.php?id=137&L=1&tx_ttnews[pS]=1423735173&tx_ttnews[pointer]=3&tx_ttnews[tt_news]=1024&tx_ttnews[backPid]=55&cHash=6877889296)

« **Mouvement de Lausanne** » : J'ai présenté à une centaine de responsables d'Eglises de tous les continents la vie œcuménique dans le canton de Vaud lors de la soirée officielle de l'anniversaire de ce mouvement international, aux larges horizons, qui est né à Lausanne en 1974 (7.5) Voir : <http://protestinfo.ch/201405136922/6922-le-mouvement-de-lausanne-fete-discretement-ses-40-ans-sur-sa-terre-natale.html#.VOcVN1OG8Sg>

**Revivre** : La dimension œcuménique de ces rencontres pour personnes séparées et divorcées est réjouissante. Les pastorales de la famille de l'Eglise catholique en Valais, Fribourg et Vaud y participent activement. Des pasteurs réformés vaudois et fribourgeois y sont également actifs. Ce parcours est maintenant sous le chapeau de l'organisation Campus pour Christ. Je fais partie du comité élargi et ai particulièrement contribué à organiser une journée de formation à Bulle, 1<sup>er</sup> février, suivie par 60 personnes. J'ai aussi donné un enseignement lors de deux parcours.

**Jeunesse en mission** : Suite à l'invitation à animer une célébration de la Parole à la cathédrale, j'ai invité Olivier Fleury, le directeur de « JEM », à participer à un congrès sur le dialogue avec le Pentecôtisme, organisé par le mouvement des Focolari, à Rome, du 11-13.4. Ensemble nous avons présenté l'expérience des célébrations de la Parole à la cathédrale de Lausanne, où sont impliqués également des Eglises et mouvements pentecôtistes.

A l'issue de ce congrès, nous avons visité au Vatican le Cardinal Kurt Koch, président du Conseil pontifical pour la promotion de l'unité des chrétiens. O. Fleury lui a présenté sa vision d'une célébration commune des 2000 ans de la résurrection du Christ, à *Pâques 2033*.

**Communauté de travail des Eglises du canton de Berne** : Avec Jean-Louis Chancerel, membre du comité de la CECCV, nous avons présenté la dynamique œcuménique de la CECCV dans le cadre de la maison de l'Arzillier, au moment où la nouvelle « Maison des religions » de Berne a été inaugurée.

**Communauté de travail des Eglises chrétiennes de Suisse**. J'ai participé à deux rencontres en tant que délégué de la Fédération des Eglises protestantes de Suisse. Les temps forts de l'activité de la CTECH ont été la signature de la reconnaissance mutuelle du baptême entre cinq Eglises, le lundi de Pâques à Riva San Vitale et l'accueil de l'Eglise néo-apostolique en tant que membre observateur. En septembre, au Centre œcuménique de Genève, marquante a été l'intervention de l'archevêque syro-orthodoxe de Suisse et d'Autriche Isa Gürbüz sur la situation des chrétiens en Syrie et Irak.

**Conseil des Eglises chrétiennes de France** : Participation au Colloque trisannuel de Lyon sur le thème de la *Communion ecclésiale* (18-19.11). Ce colloque a été l'occasion de

mieux connaître le Centre Unité Chrétienne de Lyon, un des organisateurs et en particulier avec Anne-Noëlle Clément, sa directrice. La CECCV collabore avec elle afin de diffuser le matériel de la semaine de prière pour l'unité des chrétiens en Suisse romande. Une présentation du livre « *Vers une catholicité œcuménique ?* » publié par la CECCV a été faite en plénum...et a conduit à en vendre une dizaine !

**Conseil œcuménique des Eglises :** Participation au comité central du COE au Centre œcuménique, au Grand-Saconnex, en qualité de « *média accrédité* » (durant deux jours, début juillet). Ce comité était le premier après l'Assemblée mondiale du COE (nov 2013) et a repris le thème de celle-ci pour les prochaines années : « *Un pèlerinage de justice et de paix* ». Toutes les Eglises membres du COE sont appelées à réaliser qu'elles sont en route, en pèlerinage, ensemble, comme « *communauté d'Eglises* ». Le COE insiste sur le lien profond entre la justice et la paix et souligne la nécessité d'identifier les injustices vécues dans nos Eglises. Balayer d'abord devant nos portes !

Ce va et vient entre la dimension locale, nationale et globale du mouvement œcuménique est indispensable pour arriver à une perception plus fine de ce qu'aujourd'hui « *l'Esprit dit aux Eglises* ». C'est en participant à de telles rencontres que je le réalise.

### 3.8 Lien entre la CECCV et le comité de l'Arzillier

Ma participation au comité de l'Arzillier sert de lien entre la CECCV et l'Association de l'Arzillier qui tous deux utilisent cette belle maison (La CECCV est même le premier utilisateur et partage les frais, pour moitié, avec l'Association).

Plus particulièrement, j'ai animé une soirée de débat sur le thème du sens du rêve dans les religions et ai écrit deux articles pour la revue de l'Arzillier. J'ai animé aussi quelques « *pauses de l'Arzillier* », entre 13 et 14h.

Etant en relation avec l'ancien archevêque syro-catholique de Mossoul, Mgr Georges Casmoussa, j'ai pris l'initiative, suite à une correspondance avec ce dernier, d'inviter la CECCV et l'Association de l'Arzillier à organiser une *Veillée de solidarité* avec les populations persécutées d'Irak et de Syrie (Place S. François, Lausanne, 23.9). Une déclaration commune a été publiée à cette occasion. Voir : <http://www.ceccv.ch/pages/appelpriere.html>

A cette occasion, comme lors de la préparation de la rencontre de lancement de la semaine des religions (1.11 à l'Eglise de S. François, Lausanne), j'ai posé la question du sens de la prière interreligieuse, en rappelant qu'elle ne fait pas consensus entre les Eglises membres de la CECCV. Ce thème, qui a déjà fait l'objet d'un colloque en 2012, devra être approfondi.

## IV. Publications

Voici les articles que j'ai publiés en 2014 :

« L'échange des dons » : une démarche pour avancer sur le chemin œcuménique.

<http://ceccv.ch/pages/echangesdons.html>

Retrouver l'esprit de catholicité, un défi pour l'Eglise réformée :

<http://dialogueoecumenique.old.eerv.ch/2014/07/09/catholicite-2/>

Dialogue sur l'eucharistie, le ministère épiscopal et la succession apostolique

<http://dialogueoecumenique.old.eerv.ch/2014/01/29/eucharistie-ministere-episcopal-et-succession-apostolique-dialogue-entre-un-catholique-et-un-reforme/>

La présidence de la sainte cène. Une "Crux interpretum"

[https://www.academia.edu/8823838/La\\_presidence\\_de\\_leucharistie.\\_Une\\_croix\\_de\\_loecumenisme](https://www.academia.edu/8823838/La_presidence_de_leucharistie._Une_croix_de_loecumenisme)

Rencontrer la miséricorde à travers la Lectio divina.

<http://dialogueoecumenique.old.eerv.ch/files/Rencontrer-la-mis%C3%A9ricorde-%C3%A0-travers-l%E2%80%99exp%C3%A9rience-de-la-lectio-divina.-conf%C3%A9rence-Bogota.-2014-08.pdf>

Communion : la vocation d'une communauté religieuse aujourd'hui.

<http://dialogueoecumenique.old.eerv.ch/2014/02/03/presentation/>

## V. Réflexions sur le rôle du responsable de l'œcuménisme dans l'EERV

### 6.1 Un œcuménisme du profil ?

Lors de deux rencontres, les conseillers synodaux Line Dépraz et Xavier Paillard m'ont expliqué qu'ils ne voulaient pas m'attribuer les 30% pour la formation œcuménique, à cause de mon "*manque de positionnement réformé critique*". (Rencontres du 14.5 et du 12.9.2014 (également avec le pasteur Alain Martin).

Toutefois aucun exemple concret ne m'a été donné. J'ai alors établi une liste de mes publications, qui permet de se rendre compte comment je me situe en tant que réformé dans le dialogue. (Voir : <http://hoegger.org/martin/index.php/publications/6-publications-en-theologie-reformee-et-oecumenique>)

Cette affirmation pose la question : quel œcuménisme cherchons-nous ? Celui d'affirmer un profil confessionnel ou de chercher des convergences ? En 2009 le Conseil synodal de l'époque avait publié un document « *L'œcuménisme, avenir de l'Eglise* » où il commençait par affirmer les identités communes aux Eglises.<sup>2</sup>

### 6.2 « Veilleur » au sein de l'EERV ou « ambassadeur » ?

Le cahier des charges du responsable de l'œcuménisme définit son rôle comme un « *expert et veilleur* » pour les questions œcuméniques dans l'EERV.

Mais selon ce que le Conseil synodal m'a communiqué le 4 décembre dernier, celui-ci doit être avant tout un « *ambassadeur* » de ses positionnements face aux autres Eglises.

---

<sup>2</sup> Voir : <http://dialogueoecumenique.old.eerv.ch/files/2010/12/Dialogue-oecum%C3%A9nique-avenir-de-lEglise.pdf>

Dans mon activité, je pense avoir été un « visage » de l'EERV auprès de beaucoup d'Eglises et de communautés. Un visage qui, je l'espère, n'a pas trop défiguré l'Évangile de la réconciliation !

Le Conseil synodal m'a reproché d'être intervenu dans le débat synodal avec d'autres positionnements que les siens, et ainsi de ne pas avoir été « son ambassadeur ».

Qu'en est-il ? A trois reprises j'ai pris part aux questions traitées en synode, pour attirer l'attention des délégués au synode sur les enjeux œcuméniques de thèmes éthiques (le sujet de la bénédiction des couples homosexuels) et ecclésiologiques (la consécration diaconale et la présidence de la Sainte Cène, voir 1.3).

### 6.3 Réfléchir sur nos procédures de décision

Suite aux tensions suscitées par des décisions synodales, j'ai appelé à considérer d'autres formes de procédures – en particulier la « prise de décision par consensus » que le COE recommande à ses Eglises membres, en particulier celles qui sont confrontées à ces questions de société qui provoquent des tensions en leur sein.

A ce sujet, la *Déclaration sur l'Unité*, adoptée par les délégués à l'Assemblée mondiale du COE, en novembre 2013, appelle les Eglises à utiliser le « discernement par consensus ». (§ 4 de cette déclaration).<sup>3</sup> Certainement le questionnement provoqué par des décisions sur des questions ecclésiologiques et éthiques a des enjeux œcuméniques : dans les relations de l'EERV avec les autres Eglises et pour son unité interne. Il me semble que ce questionnement ne fait que commencer. Introduire la méthode de « prise de décision par consensus » dans notre Eglise, à tous les niveaux, est une urgence afin de garder son unité dans la diversité, condition indispensable d'un renouveau de sa vie spirituelle et d'un rayonnement sur la société !<sup>4</sup>

### 6.4 Vivre et penser une spiritualité et une ecclésiologie de communion

Pendant plus de dix ans j'ai exercé ce ministère avec passion. J'ai pris acte de la décision du Conseil synodal de me le retirer et je demande la prière pour que Dieu me conduise pour la suite de mon ministère. C'est donc le dernier rapport que j'écris.

Durant toutes ces années j'ai essayé de vivre et de penser une spiritualité et une ecclésiologie de communion, lesquelles m'habitent depuis tant d'années.<sup>5</sup> Elles sont, à mon sens, l'avenir de l'Eglise.

---

<sup>3</sup> Voir : [http://www.oikoumene.org/fr/resources/documents/assembly/2013-busan/adopted-documents-statements/unity-statement?set\\_language=fr](http://www.oikoumene.org/fr/resources/documents/assembly/2013-busan/adopted-documents-statements/unity-statement?set_language=fr)

<sup>4</sup> Voir mon article sur la méthode de prise de décision par consensus : <http://dialogueoecumenique.old.eerv.ch/2011/04/06/la-prise-de-decision-par-consensus-un-temoignage-devant-le-monde/>

<sup>5</sup> Pour des articles de ma plume sur ce thème voir les points 9 et 14 de <http://hoegger.org/martin/index.php/publications/6-publications-en-theologie-reformee-et-oecumenique?showall=&start=1>

Mon cœur est rempli de reconnaissance envers Dieu pour la belle dynamique œcuménique dans notre canton : les « Missions communes » entre les deux Eglises reconnues, la vitalité œcuménique dans les régions et les paroisses, l'œcuménisme large vécu au niveau cantonal dans le cadre de la CECCV. Dans tous ces lieux la collaboration sera dynamisée si une spiritualité de communion est vécue. Un grand défi pour la formation œcuménique !

Chaque Eglise ou communauté a un « *devoir d'unité* » envers les autres. Ce devoir concerne plus particulièrement les deux Eglises reconnues de droit public, qui bénéficient du soutien étatique. Plus que jamais le temps présent exige d'elles – et de chacun – de développer des relations de communion, de solidarité et d'accueil réciproque.

C'est une exigence indispensable pour être crédibles dans la société actuelle et un pas vers la fraternité avec les membres des autres religions. Jésus a prié pour une unité qui soit une communion basée sur le modèle des relations entre le Père et le Fils. Cette communion a des conséquences missiologiques : « *Que tous soient... afin que le monde croie* » !

La prière est « *l'âme de l'œcuménisme* ». Combien est vraie cette maxime ! Je la vis, en particulier, à chaque Célébration de la Parole dans la cathédrale de Lausanne.

Dans la prière, des idées et des nouvelles initiatives naissent. J'ai fait l'expérience que des relations se vivent ensuite avec des frères et sœurs de tant d'Eglises, communautés et mouvements divers, sans oublier les Eglises, si nombreuses, issues de la migration. Vraiment c'est une œuvre de l'Esprit saint, qui est seul capable de susciter une communion aussi large.

Que l'Esprit nous donne des « *cœurs qui écoutent* » ce qu'Il dit aux Eglises !

Qu'il nous donne de « *nous accueillir les uns les autres, comme le Christ nous a accueillis* » !  
(Rom 15,7)

*Martin Hoegger, Le Mont sur Lausanne, le 23 février 2015.*